
●國乒女隊王曼昱(右)和美國選手卡納克在合練中
交流。 新華社
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中方讚乒乓外交2.0
美方不能任由冷戰思維主導中美關係

香港文匯報訊 據中新社報道，就
俄羅斯總統普京受邀將出席北京冬奧
會開幕式一事，中國外交部發言人趙
立堅23日在例行記者會上表示，共
襄盛事是中俄之間多年來形成的良好
傳統，雙方正在就普京總統來華的具
體事宜保持密切溝通。
有記者提問，據報道，俄總統新聞

秘書佩斯科夫日前表示，普京已收到
習近平主席對其出席北京冬奧會開幕
式的邀請。待俄中雙方商定所有細節
後，將共同對外發布有關消息。中方
對此有何評論？ 趙立堅表示，2014
年，習近平主席應邀出席了索契冬奧
會開幕式，這次習主席也邀請好朋友
普京總統來華出席北京冬奧會開幕
式，普京總統愉快地接受了邀請。
趙立堅說，相信兩國元首的冬奧之

約將再次詮釋中俄親望親好、鄰望鄰
好的夥伴關係，相信兩國運動健兒將
再創佳績，為向世界呈現一場「簡
約、安全、精彩」的體育盛事作出應
有貢獻。
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有記者提問，國際乒聯23日宣布，中美兩
國乒乓球運動員將聯合組隊參加休斯敦

世乒賽。1971年，中美兩國通過「乒乓外
交」開啟了雙邊關係正常化的進程。有評論
稱，本屆世乒賽的安排是「乒乓外交2.0」。
發言人是否認同這種說法？這對當前改善中
美關係有何啟示？

政治障礙阻不了民間友好
趙立堅表示，中美再續「乒乓外交」佳

話，這對中美兩國乒乓球運動愛好者、體育
界乃至支持中美友好的兩國人民來說，都是
一件值得高興的好事。趙立堅說，50年前，
儘管中美政治制度和歷史文化有很大差異，
兩國運動員並沒有因此而相互隔膜、敵視，
他們互贈禮物、熱情擁抱，體現了發自內
心的真誠和友善。中美兩國運動員在名古
屋世乒賽期間的友好交往轟動了世界、
感動了兩國人民，成功促使兩國關係
逐步打破堅冰，迎來春暖花開。在當
年中美兩國老一輩領導人以「超越
分歧、求同存異」的政治智慧和外
交藝術指引下，小球轉動了大球，
中美關係開啟了正常化進程。這說
明中美兩國人民之間的友好感情是
任何政治障礙都阻擋不了的。

兩國關係需順應人民願望
趙立堅指出，過去50年，國際關係

中一個重要的事件就是中美關係恢復
和發展，這造福了兩國和世界人民。未
來50年，國際關係中最重要的事情是中美
必須找到正確的相處之道。回顧中美「乒乓
外交」這段歷史，最重要啟示就是，只要堅

持相互尊重、平等相待，不同歷史背景和社
會制度的國家完全可以實現和平共處、合作
共贏。「剛才你提到『乒乓外交2.0』，這對
美方一些人是一個很好的提醒。那就是不能
任由冷戰思維主導今天的中美關係，不能再
搞意識形態劃線、集團對抗那一套。」趙立
堅說，一個健康穩定的中美關係，需要順應
兩國人民願望、符合時代潮流的「外交思維
2.0」。美方應把不打「新冷戰」的表態落到
實處。

香港文匯報訊 據中新社報道，針對有評論將中美兩國乒乓球運動員聯合組

隊參加休斯敦世乒賽稱為「乒乓外交2.0」，中國外交部發言人趙立堅23日

在例行記者會上表示，中美再續「乒乓外交」佳話是一件值得高興的好事。
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當地時間 22 日晚，正
在美國休斯敦備戰世乒賽
的兩對中美跨國混雙組合
進行了合練。 4位球員合
練的球枱旁，擺放着中美

兩國國旗。合練開始前，世界乒乓球職業
大聯盟（WTT）理事會主席、中國乒協主
席劉國梁與美國乒協首席執行官沈偉妮交
換了中美兩隊隊服。訓練過程中，搭檔之
間不時交流，表情輕鬆。訓練臨近結束，
雙方還進行了兩局比賽，並以1：1的比分
「握手言和」。

劉國梁：50年不是句號
中國乒協主席劉國梁全程參與中美跨國

混雙組合的首次合練，並在合練之後接受
了媒體採訪。「這次世乒賽

的意義不一般，除了是一屆世乒賽之外，
也是中美『乒乓外交』50 周年。50 年前
『乒乓外交』打下一個良好的基礎，50年
後我們用行動進行延續，所以我們這次比
賽推出兩對混雙展示給世界球迷。」在劉
國梁看來，這是一種傳承，「50年不是一
個句號，如何做 2.0 版的中美『乒乓外
交』，這是我們實質性跨出的一步。」

而談到為何選擇林高遠和王曼昱，劉國
梁給出解釋：「林高遠是左手，雙打能力
比較強，和張安配對比較合適。王曼昱和
卡納克則是同齡人，年齡和球風比較相
近，因此這兩隊都具有一定衝擊力。中美
各出一個教練，這樣在語言和場外指揮，
都盡可能做到最好。」

在劉國梁看來，本屆世乒賽有着更深層
的含義：「世乒賽不僅要體現競技體育的

魅力，同時也可以展示
體育外交和兩國人民交往的
魅力。」

「我們希望在美國作為東道主
這次比賽，能讓兩國的健兒都取得好
成績，讓兩國的球迷和粉絲掀起乒乓熱
潮，讓大家重新回顧中美『乒乓外交』50
周年帶來的重要貢獻。」劉國梁說。

共同訓練助推廣全球
事實上，乒乓球在中美關係上始終扮演

着重要作用。
2019年在中美關係遇冷時，國乒就應美國

奧委會和美國乒協共同邀請，與美國國乒進
行了為期20天的共同訓練。

劉國梁當時曾表示，中國乒乓球隊訪美是
「一舉三得」，即訓練、推廣和傳承。

「中美兩國運動員共同訓練，不僅提高
水平，更重要的是有助於更好地把乒乓球
這項運動進一步推廣到美國、推廣到全世
界，中國作為乒乓球大國有責任推動乒乓
球運動發展。」「兩國幾代乒乓人共同打
下了良好的基礎，中美乒乓外交文化一定
會代代傳承下去。」

彼時，中國駐洛杉磯總領事張平也表
示，乒乓球與中美關係發展有着密切的聯

繫，乒乓外交為打開中美關係的大門發揮
了重要作用，希望中國乒乓球隊訪美能繼
續發揚和傳承乒乓外交的精神，為中美兩
國人民增進相互了解與友誼貢獻力量。

如今，在中美「乒乓外交」50 周年之
際，2.0版本的「乒乓外交」也在劉國梁的
規劃之中一步步推進。

●綜合中新社及澎湃新聞報道

香港文匯報訊 據中新社報道，針對美
國國務院發言人表態支持立陶宛，中國
外交部發言人趙立堅23日在例行記者會
上表示，美方的有關言論恰恰是不打自
招，我們也能由此清楚地看到，到底是
誰在背後搗鬼。
有記者提問，據報道，美國國務院發言
人稱，台灣當局在立陶宛設立「代表處」
是其擴大國際空間的重要一步。美方重申
對立方的支持。中方對此有何評論？

促美停止煽風點火把戲
趙立堅表示，一個中國原則是公認的
國際關係準則和國際社會普遍共識，是
中國同建交國發展關係的政治基礎。面
對損害中國國家主權和安全利益的行
徑，中方做出合理合法反應，捍衛的是
自身正當權益，維護的是國際公平正
義。
趙立堅指出，美方的有關言論恰恰是不

打自招，進一步證明立陶宛批准設立所謂
「駐立陶宛台灣代表處」是在國際上公然
製造「一中一台」，是同「台獨」分裂勢
力沆瀣一氣。同時，我們也能由此清楚地
看到，到底是誰在背後搗鬼。
他強調，美方應恪守一個中國原則和

中美三個聯合公報規定，恪守同中國建
交時所作莊嚴政治承諾，停止煽風點
火、製造矛盾對立的把戲，停止向「台
獨」分裂勢力釋放錯誤信號。我們也告
誡立陶宛，為某些大國火中取栗，最終
只會引火燒身。

立方犯錯還狡辯更可悲
另有記者提問，據報道，22日，立陶
宛國會外交委員會主席帕維利奧尼斯
稱，如果外交關係降級意味着中國在立
陶宛活動的「情報人員」減少了，降級
並不會造成嚴重後果。中方有何評論？
「立陶宛政客惡意造謠污衊，只會讓

人更加認識到信義二字離他們有多
遠。」趙立堅回應說。
他強調，立陶宛背信棄義固然可恨，

但更可悲的是，犯下錯誤卻還百般狡
辯、混淆視聽。國際社會和歷史終將作
出正義的宣判。

美方表態挺立陶宛 中方：由此看清誰在背後搗鬼

中美需外交思維2.0
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中美跨國乒隊首合練 交換球衣

●當地時間22日晚，正在美國休斯敦備戰世乒賽的兩對中美跨國
混雙組合林高遠（右四）/張安（右二）、卡納克（右三）/王曼昱
（右一）在合練中。 新華社

香港文匯報訊 據中新社報道，中
國人民解放軍東部戰區新聞發言人施
毅陸軍大校表示，23日，美「米利厄
斯」號導彈驅逐艦過航台灣海峽，中
國人民解放軍東部戰區組織海空兵力
全程抵近跟監警戒。
施毅指出，美方此舉製造安全風

險，破壞地區穩定。戰區部隊將採
取一切必要措施，堅決反制一切威
脅挑釁，堅決捍衛國家主權和領土
完整。
中國外交部發言人趙立堅23日在例

行記者會上表示，中方密切關注並全

程掌握美艦過航台灣海峽的情況。美
艦近來多次打着「航行自由」的幌
子，在台灣海峽炫耀武力、滋事挑
釁。這不是對什麼自由開放的承諾，
而是對地區和平穩定的蓄意干擾和破
壞。國際社會看得清清楚楚。

外交部：停止越線玩火
他強調，中方捍衛國家主權和領土

完整的決心堅定不移。美方應立即糾
正錯誤，停止尋釁滋事、「越線」
「玩火」，多為地區和平與穩定發揮
建設性作用。

解放軍跟監美艦過台海

● 中國乒協主席劉國梁（左四）與美國乒協首席執
行官沈偉妮（左五）交換了中美兩隊隊服。 新華社


